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納骨塔、墓碑消失了　環保葬
廖庭歡 報導  

莊⼦：「我把天地當作棺槨，把⽇⽉當作⼀雙⽟壁，把星辰當作寶珠，萬物都是
我的陪葬品。」在當時，很少⼈能像莊⼦⼀樣對⽣死如此豁達，⽽這種以天地為
葬的精神流傳到現代，卻成為「環保⾃然葬」政策的基⽯。

環保⾃然葬是什麼？
環保⾃然葬（以下簡稱環保葬）為近期環保觀念上升所興起的殯葬⽅法，以火化
的⽅式將遺骸燒成骨灰，再將這些骨灰埋回或灑回⼤⾃然的環境裡，隨⼟地⽣態
循環再利⽤，達到不入塔、不立碑、不設墳、不記亡者姓名的⽬的。

台灣⽬前擁有五種類型的環保葬，分別是「樹葬」、「花葬」、「灑葬」、「植
存」、「海葬」，根據內政部全國殯葬資訊入⼝網的說明，可依地點分為公墓內
與公墓外兩⼤類，公墓內包含樹葬、花葬、灑葬，前兩者將特殊研磨過的骨灰埋
藏於預挖的公墓⼟坑，再種植花樹於上，⽽灑葬則是將骨灰拋灑在⼟地上，但因
為空氣污染的疑慮，後來改為直接埋入⼟中。
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花葬過程：⼯⼈正將裝於環保紙袋的骨灰倒入⼟坑裡。（圖片來源／受訪
者提供）

植存和灑葬的處理⽅式相似，區別在於是在公墓外的地⽅進⾏，如公園、綠地、
森林等地⽅，⽬前台灣設立的植存區僅有2處，分別是⾦⼭環保⽣命園區、三芝櫻
花⽣命園區；海葬則是將骨灰裝入雙層環保袋，加入五彩⽯增添重量，並拋入海
中。

台灣環保葬分類介紹。（圖片來源／廖庭歡製）資料來源：內政部全國殯
葬資訊入⼝網

根據內政部107年第13週的統計通報，從⺠國96年404件的環保葬件數，到105年
的件數攀升到6774件，10年間有⾼達15倍的成⻑比率，顯⽰⺠眾越來越能認同
並採取環保葬，臺灣環保⾃然葬協會理事⻑郭慧娟表⽰，國⼈採⾏樹、花葬較
多，與政府提供樹葬區較多，以及能入⼟為安，較符合國⼈喪葬風俗習慣有關。

環保葬的好處　經濟⼜環保
⺠眾能夠接受環保葬，仰賴政府積極倡導觀念與提供補助，根據《臺北市多元環
保葬⿎勵⾦發放作業要點》，如⺠眾將特定塔位的骨灰遷出，改為實⾏環保葬，
可以領取1~2萬元的⿎勵⾦。另外許多縣市的環保葬園區，開放設籍⺠眾免費申
請，非設籍地⺠眾雖有收取費⽤，但相比傳統葬禮花費，降低許多。

環保葬除了費⽤低廉，也解決以往⼟葬和火化塔葬造成的⼟地浪費和空氣污染問
題。
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根據內政部107年統計通報，截⾄105年底，總計有519處骨灰存放處（包括納骨
塔和納骨牆），最⼤容納量為874萬6,100位，但累積容量使⽤率才39.75%，也
就是說仍有520多萬的塔位閒置中。台灣⼟地本⾝狹⼩，若這些殯葬設施不斷地
興建，卻沒發揮⽤途，有浪費⼟地空間的嫌疑。

相較之下環保葬借助⼤⾃然的環境，讓骨灰能被分解並回歸⼤地，比起不斷蓋上
⼀座座無法被消耗的建築物，更能達到重複使⽤埋葬空間的⽬的，其中海葬甚⾄
不需使⽤⼟地。另外環保葬改⽤美麗的花瓣，解決了紙錢燃燒的問題；樹葬墓園
則透過植樹，平均每1株樹每年可以吸收11~18公⽄的⼆氧化碳，對於降低全球
暖化和空汙有所幫助。

以⾼雄為例，喪葬型態的比較。（圖片來源／廖庭歡製）資料來源：《⾼
雄市屍體火化與屍體埋葬之變遷分析》

環保葬政策跟上了嗎？
雖然環保葬有許多的優點，但是制定⾄今已有16年的《殯葬管理條例》，在環保
葬的實施上仍有不少問題。

根據南華⼤學⽣死學系助理教授楊國柱撰寫的《推廣環保多元葬必須克服的幾個
問題》，他認為灑葬和植存處理骨灰的⽅式幾乎相同，主要差別只在於地點不
同，法規上卻有著不同規定，如《殯葬管理條例》第12條規定公墓為⽅便喪家治
喪，須提供⼀些基礎設施服務，如服務中⼼、停⾞場、公共衛⽣、給⽔及照明設
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喪，須提供⼀些基礎設施服務，如服務中⼼、停⾞場、公共衛⽣、給⽔及照明設
備等，但植存區卻沒有相關法規。

再如第8條規定，樹葬公墓的地點必須離公共飲⽔井或飲⽤⽔之⽔源地1000公
尺，學校、醫院、幼稚園、托兒所等500公尺，但植存區卻沒有相關規定。

前新⽵市殯葬管理所所⻑譚維信表⽰當初會有植存的⽅式，是因為現有的公墓空
間不⾜，需要找尋公墓外的地⽅來繼續推廣環保葬，所以雖然⽅式相同，但為與
公墓內的灑葬區別，才特意取了植存的名稱，名稱的意義不⼤，所以並沒有為了
植存⽽特意立法，但也造成植存法規上的缺漏。他表⽰未來修法應該要統⼀名
稱，才不會使法規糾結在名詞的使⽤⽽造成⺠眾的錯亂。

另外在第19條中特別規定骨灰拋灑或植存專區不得設置任何具有喪葬外觀的標誌
或設施，也不能有破壞原有景觀的⼈為設施。但譚維信表⽰雖然⽬前法規是這樣
規定，但有鑑於國⼈每年都有祭拜的習俗，未來很有可能會放鬆法規，開放讓⺠
眾放置非固定的紀念物來追悼親⼈。

儘管法規如此，⺠眾還是會擺放特定紀念物或是花朵來紀念親⼈。（圖片
來源／廖庭歡攝）

清明節消失了？　環保葬的爭議
除了政策問題，中華⺠國殯葬設施經營商業同業公會等團體更曾以圖文反諷政府
環保葬的政策，認為清明節將會因此消失以及破壞國⼈慎終追遠的文化。

雖然環保葬的⽬的是希望⾃然環境能取代納骨塔和墓碑等埋葬空間，但也引來國
⼈質疑，當想要祭拜、思念祖先時，該從何⽽去？以往固定的祭拜空間，轉眼變
成廣⼤飄渺的⼤海或是沒有設立墓碑的公墓，該怎麼悼念親⼈？親屬使⽤花葬的
楊先⽣表⽰雖然花葬環保、乾淨，但若能以種樹苗、掛牌⼦的⽅式來紀念，將更
有悼念依據。
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已在殯葬業從事10多年的⾏銷業務楊文勳也表⽰，他曾經遇過⼀位客⼾，他的親
⼈本來是使⽤海葬的⽅式，後來卻因夢到親⼈在海上漂泊不定，⽽覺得不安，所
以來找他安置塔位。他認為入⼟為安的觀念或是將亡者靈魂安定在固定地⽅對於
國⼈有很深的意義，這個信念無法被輕易撼動。⾄於環保葬是否會影響⼀般殯葬
業者的⼯作，他表⽰，⽬前因為環保葬的文化還需要⼀段時間適應，故尚未對殯
葬業者的⼯作產⽣劇烈影響。

以花瓣代替我們的思念
儘管受理環保葬的件數逐年上升，但根據107年統計通報，環保葬只佔了總遺體
火化數4%的比例，仍屬少數。

雖然政府積極地推動環保葬政策，但法規卻還不夠成熟，原有喪葬文化也不容易
改變，在全球環保意識不斷提升之下，現有的殯葬模式確實需要改變，不只台
灣，⽇本近年興起的歸零葬，概念也類似環保葬，其強調「零葬禮」、「零墓
地」、「零骨灰」，亡者遺體直接送到火葬場火化，骨灰不是帶回家供奉就是拋
灑海中，將死亡後的⼿續極簡化。

台灣地狹⼈稠，從⼟葬到環保葬，其實都在尋找⼀個更適合台灣的喪葬模式。⼈
終有⼀死，死後也無法帶⾛任何東⻄，但卻可以藉由環保葬為後代留下⼀個更好
的環境，如果換作是你，會願意做⼀次嘗試嗎？

縮圖來源：受訪者提供

      

 記者 廖庭歡

編輯 呂奕廷 
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